



Pablo Neruda, Jorge Amado y la escritora alemana Anna Seghers.

Las imágenes que guardamos los periodistas son aquellas que, por el ejercicio de la profesión, nos permiten conocer a los grandes "monstruos" de la historia contemporánea. Es el caso de Jorge Amado, destacado escritor brasileño, a quien tuve la ocasión de conocer en su casa de Salvador, en el hermoso estado de Bahía. Lo recuerdo, saludándome como al compatriota de Neruda, antecedente que sirvió para que en esa ocasión, año 1983, Amado me abriera las puertas de su casa para escribir un reportaje que aún guardo con orgullo y especial cariño.

Jorge Amado fue el autor de más de 30 libros, traducido a 49 idiomas. Su pluma lo reprodujeron editoriales de todo el mundo, alcanzando la nada despreciable suma de más de 80 millones de libros vendidos, entre los cuales se encuentran títulos como: "Capitanes de la arena", "Jubaba", "Tieta de Agreste", "Cacao", "Sudor" y "Los pastores de la noche". La película "Gabriel Clavo y Canela", basada en su novela del mismo nombre, le dio fama en el mundo entero, a través de sus recordados protagonistas, Sonia Braga y Marcello Mastroianni. Amado fue un eterno candidato al Premio Nobel, y con su muerte pasó a engrosar la larga lista de los escritores a los cuales la Academia Sueca no supo reconocer sus méritos, como ocurriría con Gorki, Kafka y Graham Greene, entre otros. Frente a su eterna postulación al

Nobel, Amado solía decir: "Yo soy un modesto novelista de Bahía, que escribe libros en portugués de Bahía, y el premio es para grandes escritores".

Del reportaje escrito en el año 1983, rescato sus cariñosos recuerdos de su compadre Pablo Neruda, a quien conoció en los años en que ambos habían sido desterrados de sus países de origen. "El Chile que conozco tiene olor a campo de la región de La Frontera, a poesía de la Mistral y de Pablo Neruda", dijo en la entrevista que recuerdo, con un dejo de melancolía por los días compartidos con el poeta chileno, de quien recordaba la siguiente anécdota: En su casa de Salvador de Bahía, Jorge Amado recibió a Neruda. Un poco encapotado, el poeta se ufana de que los vinos brasileños no le llegaban ni a los pies a los chilenos. Decidieron entonces hacer un test al día siguiente. Mientras el autor de "Canto General" dormía como tronco, el escritor de "Doña Flor y sus Dos Maridos" vació una botella con etiqueta chilena y la llenó con sangre de bucoy, un licor barato de Brasil. En el almuerzo, Neruda ni se dio cuenta de la trampa y declaró que no había como el vino chileno. Amado aplaudía, reía y disfrutaba su triunfo. La anécdota retrata la picardía y la amable personalidad de Jorge Amado, el escritor más popular y querido de Brasil.

Jorge Amado nació el 10 de agosto de 1912 en una familia de

Jorge Amado

Un grande de las letras brasileñas

recolectores de cacao, en la localidad bahiana de Ferradas. Fue el narrador más auténtico de esa región de capoeira, sensualidad, pobreza y cachaça. Su materia literaria estaba en las leyendas e historias que pueblan Salvador, la primera capital de Brasil y en sus sabrosos personajes: marineros enamorados, alegres granujas, beatos revolucionarios, mujeres indomables, buscavidas sin remedio y despoticos terratenientes. La narrativa de Amado está llena de vitalidad. Posee una sensualidad genuina y es, sobre todo, reflejo de esa tierra dichosa y miserable. La vida de Amado se apagó el 6 de agosto, cuatro días antes de su cumpleaños. Pero, los "monstruos" literarios no mueren, sino que siguen viviendo para siempre en sus narraciones y en los recuerdos de quienes tuvimos la satisfacción de conocerlo personalmente, aunque ello tuviera como disculpa una entrevista periodística.

Artículo de Tebni Pino.



La actriz Sonia Braga y Jorge Amado.

Un grande de las letras brasileñas [artículo] Tebni Pino.

Libros y documentos

AUTORÍA

Pino, Tebni

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un grande de las letras brasileñas [artículo] Tebni Pino. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)